



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y Reforma Electoral.

Ponencia: Ejercicios electorales 2018 y 2021 en la Ciudad de México. Análisis comparativo.

Autores: Dra. Nancy Paola Dávila Fisman y Dr. Raúl Figueroa Romero.

Julio 2022

EJERCICIOS ELECTORALES 2018 Y 2021 EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

ANÁLISIS COMPARATIVO

Nancy Paola Dávila Fisman¹

Raúl Figueroa Romero²

RESUMEN

La primera elección de autoridades para la Ciudad de México (CDMX) se dio el 1 de julio de 2018 cuando la ciudadanía de la capital del país eligió mediante el sufragio universal, secreto y directo a la jefa de Gobierno, 12 alcaldes y 4 alcaldesas para administrar cada una de las demarcaciones territoriales de la entidad, así como un total de 160 concejalías.

La segunda elección en esta entidad se llevó a cabo el 6 de junio de 2021, en la que se eligieron a los titulares de las 16 alcaldías, a 160 concejalías y 66 escaños del Congreso de la CDMX; así como, por primera vez, se eligió una diputación migrante. En este ejercicio electoral el resultado fue sorprendente. De las once alcaldías que ya gobernaba el partido Morena, perdió cuatro; es decir, la coalición de Morena gobierna 7 alcaldías en la parte oriental de la Ciudad, mientras que la alianza opositora gobierna 9 de ellas, en la parte occidental, geográficamente hablando. Este fenómeno fue por demás sorprendente después de que el 2018 el triunfo de Morena había sido arrollador.

¹ Miembro de Redipal. Profesora-Investigadora del Departamento de Derechos de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco; México. Correo electrónico: naped@azc.uam.mx

² Miembro de Redipal. Profesor-Investigador del Departamento de Procesos Sociales de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Lerma; México. Correo electrónico: r.figueroa@correo.ler.uam.mx



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y Reforma Electoral.

Ponencia: Ejercicios electorales 2018 y 2021 en la Ciudad de México. Análisis comparativo.

Autores: Dra. Nancy Paola Dávila Fisman y Dr. Raúl Figueroa Romero.

Julio 2022

Después de estos resultados es importante saber si algunos factores, tales como manejo de la pandemia de COVID-19, avance de la pobreza y la desigualdad, el mal desempeño de los partidos políticos y de los gobiernos, influyó en los resultados y propició un cambio de preferencia del electorado. También es importante observar la aparición creciente de nuevas formas de expresión ciudadana, como el abstencionismo y el voto nulo. En este artículo se pretende responder ¿Qué grupos sufragaron en mayor proporción? ¿En realidad la CDMX está dividida entre dos fuerzas políticas? ¿Se votó distinto según el estrato socioeconómico? En general, ¿qué motivó el sentido del voto en 2021 para la CDMX?

Palabras clave: Elecciones, jefatura de gobierno; alcaldías; concejalías; coaliciones; capital del país; abstencionismo; voto nulo; voto de castigo; diputación migrante.